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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SANTO ANTÔNIO 1 

Ata da 44ª Reunião Ordinária, realizada em 24 de Maio de 2016. 2 

 3 

Em 24 de maio de 2016, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica do 4 

Rio Santo Antônio, no Salão Venice em Belo Oriente– MG. Compareceram os 5 

seguintes conselheiros titulares e suplentes: José Gonçalves, Franciane Assis, 6 

Edson Paiva, Tiago Alves, Rone Silva, Antônio Hissa (representado via 7 

procuração por Graciano Santos), Daniel Árabe e Thiago Carvalho; salvo as 8 

justificativas de Rosimélia Pimenta, Dartson Fonseca, Ivan Neto e Rander 9 

Tostes- Representantes do segmento Usuários; Renata Guerra, Felipe Pedro, 10 

Maria da Conceição Andrade e Lucas Miyahara; salvo as justificativas de 11 

Tereza Silveira e Patrícia Thomaz- Representantes do segmento Sociedade 12 

Civil; Nivaldo Santos, Ruderson Carvalho, Gisleno Castro, Genízio Reis e Ezio 13 

Morais; salvo as justificativas de Sarah Viguetti, Rita Quintão, Rômulo Souza e  14 

Mariana Ribeiro- Representantes do segmento Poder Público Municipal; Fábio 15 

Pinheiro, Stefani Matos e Nissan Félix; salvo as justificativas de Adriana 16 

Papatella- Representantes do segmento Poder Público Estadual. Assuntos em 17 

Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. 2) ABERTURA PELO 18 

PRESIDENTE DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO SANTO 19 

ANTÔNIO, Sr. FELIPE BENÍCIO PEDRO. O Presidente Sr. Felipe Pedro abriu a 20 

44ª Reunião Ordinária do Plenário do CBH Santo Antônio e o secretário adjunto Sr. 21 

Tiago Alves, fez a leitura do expediente e das deliberações do dia. Antecipando as 22 

discussões dos assuntos gerais, Edson Valgas (CENIBRA), secretário Executivo do 23 

CBH Doce apresentou as normativas para participação de conselheiros no XVIII 24 

ENCOB (03 a 08 de agosto, Salvador-BA), segundo DN 50, deliberada pelo CBH 25 

Doce, limitando a participação de 3 membros de cada comitê afluente, sendo 1 de 26 

cada segmento, contando com o presidente. 3) DELIBERAÇÕES. a) APRECIAÇÃO 27 

E VOTAÇÃO DA ATA DA 43ª REUNIÃO ORDINÁRIA - CBH SANTO ANTÔNIO. A 28 

ata da 43ª reunião ordinária foi apresentada à plenária, sofrendo alterações segundo 29 

solicitação da conselheira Patrícia Thomaz (FONASC), que mesmo ausente, 30 

encaminhou suas considerações. Após as retificações, a ata foi aprovada pelos 31 

conselheiros presentes. b) PROCESSO ELEITORAL SIMPLIFICADO. Na 11ª 32 

reunião extraordinária deste comitê, embasados no Regimento Interno (Cap. V, 33 

Art.10), a Plenária deliberou sobre a exclusão das seguintes entidades que 34 

compunham este Conselho: Instituto Mineiro de Gestão das Águas- IGAM, 35 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável- SEMAD, 36 

Fundação Estadual de Meio Ambiente- FEAM, Sociedade Amigos do Tabuleiro- 37 

SAT,  ASPRENARSA, Associação de Proteção Ambiental- ARPA e Polícia Civil do 38 

Estado de Minas Gerais- PCMG. Na 43ª Reunião Ordinária deste Comitê, ocorrida 39 

em 18 de fevereiro de 2016, foi instituída a Deliberação Normativa nº 22, que abriu o 40 

Processo Eleitoral para recomposição das vagas em aberto. De acordo com a 41 

documentação apresentada pelos interessados e em discussão feita durante a 42 
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plenária, obtêm-se a seguinte recomposição: A Associação Comunitária de 43 

Preservação das Nascentes do Rio Santo Antônio – ASPRENARSA (titular) fica 44 

substituída pela Associação de Conservação Ambiental Orgânica – ACAÓ; A 45 

Sociedade Amigos do Tabuleiro – SAT (suplente) fica substituída pela Associação 46 

CRER de Belo Oriente; A Associação de Proteção Ambiental – ARPA (titular e 47 

suplente) fica substituída pela Diocese de Itabira / Cel. Fabriciano (titular e suplente); 48 

O Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM retorna à composição do comitê; A 49 

Fundação Estadual do Meio Ambiente – FEAM retorna à composição do comitê; As 50 

vagas da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – 51 

SEMAD e Polícia Civil do Estado de Minas Gerais – PCMG não foram preenchidas, 52 

estando em vacância no atual momento. 4) APRESENTAÇÕES. a) PLANO DE 53 

AÇÃO EMERGENCIAL-PAE DA BARRAGEM DE REJEITOS DA ANGLO 54 

AMERICAN: APRESENTAÇÃO DE PROJETOS, INICIATIVAS E AVANÇOS 55 

COMO RESPOSTA À SOLCIITAÇÃO DE INFORMAÇÕES EMITIDAS PELO CBH 56 

SANTO ANTÔNIO. Wilson Lugão (Anglo American), no ato da apresentação, 57 

explicou que a empresa possui ações voltadas para as comunidades próximas de 58 

barramento, trabalhando com alteamentos à jusante da região, aumentando a 59 

segurança da população ribeirinha. Expôs que “A segurança de uma barragem 60 

começa quando ela nasce e segue na fase de monitoramento. Trabalhamos 61 

seguindo estes critérios e caso algum esteja fora do controle acionamento o 62 

PAEBM”. Renata Guerra (FUNCESI) expôs sua preocupação quanto à assistência 63 

da empresa às famílias e quanto à recuperação ambiental. Wilson Lugão relatou 64 

que este tema tornou-se pertinente após o desastre em Mariana, disse que em 65 

Minas, há uma lei que determina a utilização do Plano de Contingência, além do 66 

PAE, e a comunidade necessita ser informada sobre esse. b) PLANO DE AÇÃO 67 

EMERGENCIAL DE BARRAGENS DE MINERAÇÃO- PAEBM DA BARRAGEM 68 

SANTANA/ COMPLEXO ITABIRA EM RESPOSTA À SOLICITAÇÃO DE 69 

INFORMAÇÕES EMITIDA PELO CBH SANTO ANTÔNIO.  Daniel Bastos Ferreira 70 

(VALE) apresentou o PAEMB da Barragem de Santana. Informou que a mineradora 71 

trabalha com o monitoramento das atividades, tanto de lançamento de rejeitos 72 

quanto a segurança das barragens para evitar quaisquer eventos críticos. Relatou 73 

que o objeto do PAEMB é cuidar da barragem para que algum evento critico não 74 

venha a ocorrer. Felipe Pedro (Sindicato Metabase) esclareceu que a solicitação 75 

levou em consideração a área de abrangência da barragem, que se encontra em 76 

território desta bacia. solicitou informações sobre a barragem de Santana porque ela 77 

está inteiramente dentro da Bacia do Rio Santo Antonio, as outras estão na bacia do 78 

Piracicaba. c) PRAD ANGLO AMERICAN- APRESENTAÇÃO DE AVANÇOS 79 

PARA MITIGAÇÃO DE PROCESSOS EROSIVOS NO PERÍODO DAS CHUVAS E 80 

CRONOGRAMA DE AÇÕES. Rafael Pompermayer (Anglo American) apresentou 81 

o andamento do PRAD da vertente oeste, conforme compromisso firmado junto ao 82 

Comitê. Foi apresentada a reconformação já concluída da encosta da vertente 83 

oeste, a recuperação dos corpos d´agua afetados pelo carreamento de sedimentos, 84 

o plantio de mudas realizado nas áreas afetadas e a recuperação da represa 85 
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localizada a jusante da área. Apresentou a lista de atividades previstas para serem 86 

realizadas na propriedade do Sr. Irineu Saldanha, porém, a empresa informou que o 87 

proprietário até o momento não autorizou a realização das atividades e que sem 88 

esta autorização as atividades não podem ser iniciadas. Informou ainda que o tempo 89 

de execução das atividades é curto, portanto, não foi apresentado o cronograma 90 

correspondente. 5) INFORMES E ASSUNTOS GERAIS. a) ANDAMENTOS DO 91 

P52. Lucas Myahara (Ama Lapinha) relatou que, em relação aos recursos 92 

disponíveis, não haverá mais repasse para este ano. Sugeriu, em uma das reuniões 93 

da Câmara Técnica de Planejamento e Projetos (CTPP), que seja utilizado o recurso 94 

federal, 500 mil, para iniciar o processo de georeferenciamento das nascentes 95 

cadastradas. Felipe Pedro informou que foi assinado um aditivo do contrato de 96 

gestão entre IBIO e IGAM, prorrogado até 31 de dezembro e posteriormente o 97 

Comitê receberá um feedback sobre o assunto. Em conseqüência a assinatura deste 98 

aditivo, não foi possível a assinatura do Contrato da segunda fase dos Planos 99 

Municipais de Saneamento Básico- PMSB, que também contemplaria a cidade de 100 

Belo Oriente. Sugeriu a criação do “Kit conselheiro”, composto de camisa, crachá 101 

permanente e um pen drive, entregue a cada um dos conselheiros, tendo a sugestão 102 

acatada pelos membros presentes. 6) ENCERRAMENTO. Não havendo outros 103 

assuntos a serem tratados, o presidente Felipe Pedro declarou encerrada a sessão, 104 

da qual foi lavrada esta ata.  105 

 
APROVAÇÃO DA ATA 

 
______________________________ 

Sr. Felipe Benício Pedro 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Santo Antônio 

 
 

_____________________________ 
Sr. Nivaldo Ferreira dos Santos 

1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Santo Antônio 
 

 


